
粵加速佈局高鐵網
2020年線路逾兩千公里 將惠及港澳民眾

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）廣東作為國家

「十三五」中長期高鐵規劃重點佈局的省份，正加速佈局高

鐵網線和樞紐的建設。記者昨日獲悉，連日來，包括廣州、

佛山在內的多個地市先後公佈重大高鐵樞紐規劃。其中，內

地最大鐵路樞紐之一的廣州火車站，將改造成為高鐵站，廣

州東站也將引入高鐵。而佛山的百年老站佛山西站，將建成

內地最大的下進下出式高鐵交通樞紐，並在站內設直通港澳

的陸路口岸。
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記者了解到，借助國家中長期鐵路網
規劃實施的契機，廣東鐵路建設在

近 6年取得突破，高鐵通車里程接近
1,500公里，位居內地第一。最新消息顯
示，以珠三角城市為牽引，輻射全省的
高鐵網仍在加速佈局。其中，包括廣
州、佛山在內的主要城市，均在醞釀高
鐵建設「大動作」。

佛山西站將設通關口岸
據悉，目前，國家發改委已經批覆廣
州成為內地首個交通樞紐示範城市（擬
批覆6個），並簽訂《國家發展改革委、
廣東省政府、廣州市政府關於共建綜合
交通樞紐示範工程的合作框架協議》。
其中，內地最重要的鐵路交通樞紐之一
的廣州火車站的改造，是廣州建設該示
範城市的重頭戲。
廣州市發改委近日透露，廣州火車站
改造最快明年啟動，根據規劃，廣州火
車站將改造成為高鐵站，其普速客車始
發終到功能將轉移到新建的棠溪車站。
以廣州站改造為契機，廣州將佈局「四
主四輔」客運樞紐。其中，「四主」為
廣州站、廣州東站、廣州南站、廣州北
站。屆時，位於市區中心的廣州火車站
和廣州東站，均將引入高鐵。
此外，佛山亦宣佈佛山西站建設取得
重大突破。最新消息顯示，佛山西站這
座百年貨運老站，正在加緊改造成高鐵

樞紐站，明年6月投入使用。屆時，它將
引入貴廣、南廣、西部沿海等3條高鐵，
廣佛肇和廣佛環線2條城際軌道。根據規
劃，佛山西站將設直達港澳的通關口
岸，它是繼廣州東站後，廣東省內第二
個設陸路通關口岸的大型車站。

四年後廣東市市通高鐵
記者最新得悉，除佛山西站，廣州南

站、深圳北站也將設通關口岸，目前已
預留建設空間。在廣深港全程通車後，
從廣州南站、深圳北站及佛山西站出
發，均可以通過陸路通關搭高鐵直接抵
達香港城區。通過高鐵，從香港出發可
直達廣東多數城市及內地腹地。
與此同時，粵西、粵東地區的高鐵網線

也在加緊建設。目前，廣東21個地市中，
僅湛江、茂名、陽江、河源、梅州沒通高
鐵。深茂鐵路江門至茂名段已開工，預計
2018年底建成，屆時陽江、茂名將通高
鐵；梅州至潮汕鐵路也已開建，計劃2019
年8月完工，屆時梅州將通高鐵；河廣湛
梅高鐵預計「十三五」開建，屆時河源、
湛江將通高鐵。據悉，到2020年，廣東
將市市通高鐵，線路里程將超過2,000公
里，亦將惠及港澳民眾。
作為國家高鐵南北兩條大動脈之一的

贛深高鐵，江西部分已修完，廣東段爭
取今年開工。這些高鐵建成後意味着21
個市將全部通上高鐵。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報
道）對於廣東高鐵建設的速度，業內人
士紛紛表示「超出預想」。而對於廣東
高鐵網對接香港，專家稱，真正的粵港
優質生活圈將建立起來。
廣東省交通運輸協會原常務副會長、

廣東省鐵路建設集團原董事長謝鑒明，
多年來參與和見證廣東鐵路發展歷程。
根據10多年前的設想，廣東將力爭在20
年內在珠三角主要城市開通高鐵。如
今，不僅珠三角，廣東省多數城市都有
高鐵通車。
「10年前，廣東還是『經濟大省，鐵

路小省』，現在，廣東已經是內地高鐵
通車里程最高的省份，這個地位未來還
將鞏固。」謝鑒明說，廣東實現與香港
通達高鐵，此前難以想像。對於廣深港

高鐵的建設，謝鑒明充滿期待。「屆
時，通過高鐵，粵港澳共同體將進一步
深化。」

投資空間將拓展
珠三角港澳研究中心主任林江表示，借

助高鐵，粵港澳人員往來更加頻密，這將
促進兩地公共服務均等化，如教育、醫療
衛生、文體等領域的要素，可加快流動。
「比如，在香港工作，而在廣州、佛山居
住，或者反向，都可以實現，因為搭乘高
鐵1小時內就可以抵達。」
另外，在一些領域，政府投資不可能

大幅增長下，高鐵的通達，將帶來境內
外民間投資的增長。因此，港澳以及廣
東省內的民間資本，或借助高鐵網，進
一步拓展投資空間。

助建粵港優質生活圈

香港文匯報訊 據中新網報
道，一份對全國31個省(區市)參
與「一帶一路」建設情況及實
施效果進行綜合測評的報告昨
日在京發佈。其中，在省區市
參與度方面，廣東、浙江、上
海位列前三名。
該報告名為《「一帶一路」大

數據報告(2016)》，由推進「一
帶一路」建設工作領導小組辦公
室指導，國家信息中心「一帶一
路」大數據中心編撰完成，商務
印書館出版發行。據介紹，這是
國內首部利用大數據技術全面評
估「一帶一路」建設進展與成效
的綜合性年度報告，也是全球首
次發佈指數對「一帶一路」國別
合作度和「一帶一路」省市參與
度進行綜合評價。

西北西南參與不足
報告研發的「省區市參與度指

數」，圍繞「基礎—行動—效
果」三個層面來構建系統評價模
型及其方法體系，對全國31個省
(區市)參與「一帶一路」建設情
況及實施效果進行綜合測評。
結果顯示，5個省(區市)處於

「低」水平，9個省(區市)處於
「中等」水平，12個省(區市)處
於「較高」水平，5個省(區市)處
於「高」水平。其中，廣東、浙
江、上海、天津、福建、江蘇、
山東、河南、雲南、北京在綜合
得分中位列前十。
通過對數據的匯集和分析得

出，各省(區市)的「一帶一路」
建設參與度水平存在較大差距，
東部沿海地區的省市在綜合評測
中得分最高，而西北地區和西南
地區則有待加強。
報告分析，在對外投資方面，

各地參與對外經貿合作積極性較
高，對外直接投資勢頭良好，
81.7%的省市對外直接投資額高
於10億美元，77.42%的省市對
外直接投資增速高於20%。各地
積極參與海外項目建設，山東、

雲南、廣東、四川、北京五省市排位在前。
在報告中可以看出，各地參與「一帶一路」

建設的綜合影響力開始顯現，新疆、福建、廣
東、上海、北京五省區市位列國內影響力前
五，國外影響力方面則是上海、河南、北京、
廣東、浙江五省市位列前五。
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■■廣州火車站廣州火車站，，將改將改
造成為高鐵站造成為高鐵站，，廣州廣州
東站也將引入高鐵東站也將引入高鐵。。

資料圖片資料圖片

都
是
選
票
惹
的
禍

台 灣 苗
栗 縣 前 縣
長 劉 政 鴻
近 日 因 任
內 造 成 縣

府財政危機，被「監察院」彈劾。依據
台灣相關規定，劉政鴻可能幾年內不能
再任公職，還可能被降低或剝奪退休
金。得知這一消息後，劉政鴻的回應是
「自認問心無愧」。

坦白說，劉政鴻任苗栗縣長時積極推
動交通、觀光等產業發展，財政支出過
高，大多用來投入建設和為民眾謀福
利。當然，2012年10月苗栗縣連放29
天煙火，燒掉 3.74 億元新台幣（約合
9,162萬港元），飽受批評。即使這樣，
這些做法並非苗栗獨有。劉政鴻只是大
手大腳，過於生猛罷了。

實際上，據台灣媒體報道，宜蘭、屏
東、雲林等縣市都出現財務警報。其背
後不難理解，參選縣市長，最重要的
事情便是開政策支票。實際上，不獨
縣市首長選舉如此。以民進黨當局為
例 ， 選 後 被 外 界 譏 笑 政 策 「 髮 夾
彎」，就是因為選後根本做不到，只
有來個大轉彎。

退休金、養老金等基金瀕臨破產，也有選票惹的
禍。隨着社會「老齡化」「少子化」，退休基金收
少發多是必然結果，但是及時調整政策，以保證基
金維持永續，則是執政者應該負的責任。台灣2018
年將進入高齡社會，但是年金保費率調整有限，使
基金出大於入、連年萎縮。誰都明白改革的迫切
性，但提高保費率，勢必影響選票。

縣市首長亂開支票，導致財政破產，卸任也不能
卸責。此次國民黨籍劉政鴻被彈劾，不管有無政治
考慮，算是開了懲處先例，對其他縣市長多少有警
示作用。但是，對於台灣地區領導人在類似退休
金、能源建設等重大政策方面，如何避免選票造成
的扭曲？恐怕台灣民眾需要思考再思考。
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陸資赴台置業見八季新低
香港文匯報訊 據中央社報道，「內政部地政司」公
佈今年以來陸資來台購置不動產狀況，今年至第三季為
止僅50件，其中第三季僅九件，是八季以來新低，平均
單價卻提高到3,750萬元新台幣（約合918萬港元），是
九季以來新高。業界人士表示，價漲量縮應與購置標的
總價較往年高所致。
大家房屋企劃研究室主任郎美囡表示，現階段除了陸

資原本就有的購屋限制外，還有總量管制，過去不想透
過陸資管道的資金，往往會轉用第三地公司方式購置，
但是在房地合一稅上路後，外資獲利最低也要課35%的
稅，大大降低購買意願，加上台灣經濟表現不佳，不動
產又處於價格盤整，短期內想要放量，難度很高。

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣指標民調公司昨
日發佈2016年10月下期「台灣民心動態調查」，台灣
地區領導人蔡英文的施政表現不滿意度再度上升，達到
48.4%，逼近五成。而對蔡英文的執政表現則有34.9%
滿意，相較10月上期的滿意度減少2.7%，不滿意度增
2%。政治面評價方面，42.9%民眾信任蔡英文、38.4%
不信任，對照10月上期正向評價降3.8%，負面評價增
2.7%。

對民進黨反感率增3.3%
至於台灣「行政院長」林全的施政表現，28.8%滿

意、47.7%不滿意，相較於10月上期調查滿意度微增
0.1%，不滿意度微降0.3%。
在政黨好感度方面，相較10月上期，民眾對民主進步
黨好感比率降1.4%、反感比率增3.3%；對中國國民黨好
感比率增2.6%、反感比率降1.5%。
對此民調結果，蔡英文辦公室發言人黃重諺表示，民
調數字各自不同，都會參考；執政當局核心工作目標就
是發掘、解決問題。
此外，新台灣智庫同日也公佈趨勢性民調結果，調查

發現，有31.3%的民眾認為，處理兩岸關係須承認「九
二共識」，這樣的比例比蔡英文上任前後的數字為高。

衝突持續 藍轟綠：超級可恥
國民黨「立委」佔領主席台 抗議民進黨粗暴議政

香港文匯報訊 據中通社報

道，台灣「立法院」朝野衝突

昨日持續發酵，中國國民黨批

評「立法院長」蘇嘉全厚顏無

恥，轟民進黨超級可恥。

■昨日，國民黨籍「立委」排滿反對暴力、拒絕協商、會議無效口號，抗議民進黨以多數強行通過「一例一
休」等法案，要求先重審再開會。 中央社

當日院會時間，國民黨籍「立委」佔據主席台，
抗議民進黨以多數強行通過「一例一休」等法

案，要求先重審再開會，也拒絕參加協商。民進黨
「立委」則在場內高舉標語，呼籲要開會，並在台下
與台上的國民黨籍「立委」對罵，甚至撕毀國民黨標
語，引發衝突。
相關爭議延燒，蘇嘉全昨日召開協商，但國民黨黨
團已表態不參加。針對國民黨黨團佔領議場主席台，
蘇嘉全稱「不照規則來所以亂掉了」。
對此，國民黨文傳會副主委李明賢予以回擊指，民
進黨在馬英九執政時期至少佔領過93次主席台，八
年間蘇嘉全還當了兩年的民進黨秘書長，竟厚顏無恥
講得出這種話來。他又批評說，民進黨嚴以律人、寬
以待己，「這一點民進黨真的超級可恥」。

質疑綠營偽造記錄
蘇嘉全當天召集勞動基準法修法爭議協商，但國民
黨團未出席，協商無結論。遭國民黨團質疑主持協商
偏袒，蘇稱，協商實況都對外公佈，有沒有中立，可
讓人民公評。
國民黨團總召集人廖國棟表示，拒絕摸頭協商，批
判審查勞動基準法部分條文修正草案過程荒謬、記錄

不實，在不確實的議事錄修正前，院會不必再開。他
指出，公報記錄與事實顯有不符，偽造不實記錄已涉
及刑法，國民黨團要求處理，但蘇嘉全不吭聲，偏袒
民進黨，國民黨團已具狀向監察院要求調查，不希望
「立法院」被蔡英文踐踏成她的「立法局」。
在「立法院」28日舉行的一個論壇上，國民黨多名

「立委」也大表不滿，國民黨「立委」李彥秀說，民

進黨全面執政、全面倒退，面對重大爭議法案，民進
黨都用粗暴的方式解決，民進黨獲得權力的傲慢就在
這裡。
國民黨「立委」吳志揚說，很多爭議法案通過，都
是民進黨仗着人數多數、強幹蠻幹，甚至連最基本的
程序正義都沒有做到，質疑蔡英文「妳講的謙卑在哪
裡」。

近五成受訪者不滿蔡表現

■民調顯示有48.4%受訪者不滿蔡表現。圖為
早前勞工上街抗議「一例一休」。 資料圖片


